

Unos por otros y
Dios por todos.

BOLETÍN

DE LA

EL IRIS
DIARIO CATÓLICO

FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año IV

Ciudadela (Menorca) 25 de Febrero de 1922

Núm. 46

NUESTRO SALUDO

El Consejo directivo de la Confederación Nacional Católico-Agraria se acerca a las columnas de su órgano, la «Revista Social y Agraria», para saludar a los lectores de estas páginas con el afecto y con el entusiasmo con que desea abrazar a todos sus colaboradores en la gran cruzada de la campaña española.

En estas hojas irán registrándose las palpitaciones de esos millares de organismos que forman la Confederación Nacional Católico-Agraria. La «Revista Social y Agraria» será el complemento de la propaganda oral que multitud de apóstoles del campo católico difunden por infinidad de ciudades y pueblos.

Para que el resultado sea completo y el fruto de tan abnegadas predicaciones sea abundante, es de precisión acompañar toda labor oral con la escrita, porque, si bien es cierto que la elocuencia del orador entusiasma, no lo es menos que el escritor suscita la reflexión y la imprenta da un poder de penetración y de extensión a la palabra escrita, que perdura y que invade regiones infranqueables para la voz humana.

Lector: seas o no socio de nuestra Obra, en el mero hecho de hojear estas páginas, mereces nuestros respetos y ganaste nuestras simpatías.

Lector: seas o no socio de nuestra Obra, en el mero hecho de hojear estas páginas, mereces nuestros respetos y ganaste nuestras simpatías.

Por algo Dios ha puesto en tus manos estas hojas; deja que tu alma se empape en los amores que de ellas fluyen, y escucha la voz del profeta Ezequiel cuando dice: «Llena la palma de tu mano con ascuas encendidas y siémbrales en la ciudad.» Comunica, pues, a tus amigos, a tus colonos, a tus servidores el fuego de este aposto-

lado social, para que Dios reine en los espíritus de nuestros hermanos, para que la paz inunde de tranquilidad y de consuelo los hogares modestos, menos agraciados de la fortuna que el tuyo. Y haz que esta «Revista Social y Agraria» entre en cuantos sitios pueda hacer algún bien, recomendándola y pidiendo que se suscriban a ella, los centros y las sociedades de que formas parte.

La cubierta elegida para embellecer la editorial presentación de la «Revista Social y Agraria» durante este año, representa el famoso cuadro del *Angelus*, de Millet. Al tomar semejante portada, pretendemos que ella sola, sin palabras, explique toda la actuación de nuestra Obra; páginas son las presentes, las venideras, dedicadas a la tierra, a conseguir para sus laboriosos artífices la prosperidad necesaria, con el objeto de que sus almas levanten sus ojos a Dios, principio y fin de todas las cosas.

Finalmente, nos proponemos con esta publicación mantener firme y levantado el espíritu de los propagandistas, con el ejemplo de la acción fecunda de sus compañeros, rara evitar decaimientos y confortar tristezas, que con no poca frecuencia atormentan a los caballeros andantes de Cristo, a quienes conviene recordar estas palabras de un gran orador: «Lo que sucede en la naturaleza con la muerte, sucede en la conciencia con el sacrificio. No encontraréis en el mundo moral una gran idea que no haya resplandecido en la hoguera del sacrificio».

Ya ves, lector amable, cuan valioso servicio puedes prestar a la gran Obra de la Confederación Nacional Católico-Agraria, favoreciendo con tu suscripción y tu apoyo decidido a esta publicación.

En nombre del Consejo directivo agradezco a todos su favor, su propaganda y sus oraciones,

que imploro, para obtener la más indispensable de todas las colaboraciones: la protección del cielo.

JOSÉ MARÍA AZARA.

(De «Revista Social y Agraria».)

El Centenario de San Isidro

El presente año celebrará un glorioso Centenario que de modo muy especial nos interesa a los católicos agrarios españoles. El 12 de Marzo cúmplense tres siglos de la canonización de San Isidro Labrador, nuestro Patrono y modelo. Ocasión propicia ofrécesenos con este motivo para renovar nuestros afectos y devoción a quien con su vida incomparable y su muerte edificantísima nos mostró como en la más humilde condición, trabajando y rezando se alcanza la más perfecta santidad. El sencillo Isidro de Merlo, criado del gran señor Iván de Vargas, arando y orando conquistó el cielo, no sin que tuviera que soportar envidiosas persecuciones e intrigas. Los que amamos la madre tierra, fecunda y pródiga con cariño de hijos agradecidos y los que aspiramos al cielo con ansias de caminantes fatigados de recorrer caminos de destierro, en nuestro Patrono tenemos el más acabado modelo.

La Confederación Nacional Católico-Agraria, velando cuidadosa en todo momento por cuanto afecta al espíritu religioso que la inspira, ha invitado ya a todas sus Federaciones, y éstas lo harán sin duda a todos sus Sindicatos, para que promuevan actos públicos y solemnes con los que se testimonie la sincera devoción y profundo reconocimiento que nuestra obra siente hacia su Patrono. Ella estudia también la forma de festejar en Madrid, cuna y sepulcro de San Isidro, este Centenario, en el que tendremos ocasión de hacer patente una vez más que el alma y motor de toda la sindicación agraria católica es su profundo sentimiento religioso. Arando y orando a imitación de Isidro de Merlo es como hacemos sociedad y patria.



De la vida

UNA SUPOSICIÓN

Feu tots aquesta suposició: Si a casa nostra tots estimávem a Déu, i ens estimávem els uns als altres con mana l'Evangeli ¿qué passaria?

No hi hauria mai crits.

No se sentirien mai renecs.

No hi hauria males cares.

Tots aniriam amb la mitja rialla als llavis.

Les paraules serien dolces i agradoses.

Ens agradaria d'estar junts.

A les poques hores de no veure'ns, ja tindriem ganes d'estar reunits, i així tot scría preguntar amb interés, ¿on és el pare, on és la mare...?

Si un tenia una desgracia, tots ho sentiriem i mirariem de consolar lo.

Hi hauria veritable afecte.

Tindriem el cor content.

Ens seria agradable la vida...

Així aniriam les coses de casa nostra si tots estimávem a Déu, i els uns als altres con mana l'Evangeli.

Doncs bé: ¿per qué aixó ha d'ésser només una suposició...

C. SANRAMON.

MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

DE LA FEDERACIÓN

Aunque algo atrasado, a causa de no haber salido este mes ningún número de este BOLETIN, la Federación Católico Agraria de Menorca quiere hacer constar el profundo sentimiento que le causó la inesperada muerte del gran Pontífice Benedico XV, cuya inmensa labor, desarrollada principalmente durante los años de guerra, despertó en todas partes generales simpatías y proporcionó a la Iglesia días de gloria y de esplendor.

Nos postramos reverentes ante la tumba que encierra los restos mortales del Pontífice de la Paz y pedimos a Dios conceda a su alma el descanso eterno de los justos.

Otra muerte también muy sensible para nosotros es la Emmo. Cardenal Almaraz, Primado de España, que descansó en el Señor el día 22 del pasado mes.

Conocidas son las relaciones que tuvo el difunto Primado con la obra social-agraria de esta Confederación, el apoyo que la prestó y los elogios que le tributó en todavía reciente documento episcopal.

Que Dios premie con galardón eterno sus muchos trabajos opositólicos.

El muy querido Presidente de la Confederación N. C. A. Sr. Conde de la Cortina pasa por el sensible dolor de llorar la muerte de su virtuosa hija María de la Asunción Alvear.

«Montilla Agraria», de cuya revista era colaboradora la virtuosa joven, dice poniéndolo en sus labios:

«No me avergüenzo de gastar dinero ni pedirlo a cualquiera, cuando es para los pobres y obras buenas.»

Descanse en paz.

El día 6 del corriente mes, los Cardenales reunidos en Cónclave, en el Vaticano, eligieron Papa al Emmo. Aquiles Ratti, Arzobispo de Milán, quien se impuso el nombre de Pío XI.

La Cristiandad recibió con inusitado entusiasmo religioso al nuevo Pontífice Romano y celebró con grandes demostraciones de alegría al elevación del virtuosísimo Arzobispo de Milán a la Cátedra de Roma, desde donde, bajo la divina inspiración, enseñará a los hombres los caminos de la paz y de la vida, para continuar la Historia gloriosísima de los sucesores de San Pedro.

Nuestra sumisión al Vicario de Jesucristo ha sido, es y será completa.

Bendito sea el que viene en el nombre del Señor.

Nota.

Importantes elementos, especialmente afectados por los intereses agrícolas, han propuesto el nombre de don José María Azara, vicepresidente

de la Confederación Nacional Católico-Agraria y vocal de la Cámara Agrícola de Zaragoza y de los Consejos de Fomento de Zaragoza y Huesca, para el cargo de representante de la agricultura en el Consejo del Banco de España.

El nombre del señor Azara, que ha sido ya propuesto en algunas Cámaras agrícolas provinciales, ha sido muy bien acogido por numerosos elementos que recuerdan la actuación del distinguido candidato, quien ha consagrado su vida al estudio y defensa de los problemas agrícolas, como así lo acredita, entre otras cosas, en varios libros y folletos debidos a su pluma.



Leemos en la prensa de Mallorca:

«Pruebas de un tractor «Fordson»

Invitados por el representante en Palma de la casa americana «Ford», don Francisco Vidal, asistimos, anteayer, a las pruebas de un tractor agrícola «Fordson» fabricado por la casa anteriormente mencionada.

Dichas pruebas tuvieron lugar en el predio «Son Alicantí» del término de Lluchmayor, propiedad de don Miguel Puig, dando un resultado inmejorable.

El «Fordson», de tipo reforzado y esbelto, monta un motor de cuatro cilindros, cuatro ciclos, fundido en bloc, que producen veinte caballos de fuerza a razón de mil revoluciones por minuto.

Se le enganchó un arado tipo «Sanders», de dos discos, y a pesar de no ser el más adecuado para el tractor que se sometía a prueba, aró la tierra a unos treinta centímetros de profundidad.

El tractor «Fordson» lleva dos carburadores que corresponden a dos distintos depósitos de combustible, pudiéndose emplear, indiferentemente, petróleo refinado, alcohol o bencina.

Lleva, además, un depósito de agua destinado exclusivamente a lavar el aire que absorbe el motor, consiguiéndose, con esto, un doble objeto: remover todo el polvo y las materias sólidas acarreadas por el aire antes de penetrar en un

solo cilindro del motor, impidiendo el desgaste excesivo de los émbolos y de las paredes de los cilindros, y además, humedecer el aire cuando pasa por el agua, y contribuir a evitar la ignición prematura de la mezcla de gas en los cilindros.

Al tractor que hoy reseñamos se le puede acoplar una polea accesoria para correa de transmisión, con el objeto de hacer funcionar aperos de labranza, tales como separadoras de granos, llenadoras de silo, empacadoras de heno, molinos de pienso, descascaradoras de granos, etcétera etc.

Cuando el motor funciona con una velocidad de mil revoluciones por minuto, la polea produce, aproximadamente, veinte caballos de fuerza, la cual es suficiente para mover toda la maquinaria agrícola de tamaños corrientes en una hacienda.

La polea motriz está construida con una fibra de papel especial, evitándose, así los continuos pulimentos a que han de ser sometidas las metálicas, al igual que impide el escurrimiento de la correa de transmisión.

Resumiendo: el «Fordson» es de lo más perfecto que en materia agrícola se conoce, y si a ello se une el buen rendimiento que, al parecer da, y lo poco elevado del precio de adquisición, es de presumir que por sí mismo se introducirá en Mallorca, siendo adoptado por nuestros agricultores.

X.

Los muciélagos

Hace algún tiempo que se viene hablando de la inutilidad de los murciélagos para exterminar los mosquitos.

Hoy se ha descubierto que existe un animal más eficaz que aquél y aun más que los peces: el pato.

Afirma el Dr. Dixon que éste es el gran matador de mosquitos. Este médico hizo construir estanques artificiales, colocando en uno y en otro patos y peces respectivamente.

Al poco tiempo quedó el primero libre de lar-

vas, cuando el segundo contenía aún gran cantidad.

Los patos silvestres prefieren las larvas y los mosquitos a cualquier otro alimento.

El Dr. Dixon recomienda la costumbre de tener patos en aquellos sitios cenagosos, cuya desecación resulta costosa.

De esta manera se evitará la plaga de los mosquitos.



La sal en el cebamiento de los cerdos

En la Escuela de Lechería de Vaud (Suiza) se ha podido comprobar que la adición de 20 gramos de sal a las raciones de los cerdos de 5 a 8 meses de edad, determinaron un crecimiento de 19 kilos o sea 27 gramos por cabeza.

Los ganaderos experimentados no desconocen la bienhechora acción de la sal en el racionamiento de toda clase de ganados, pero no se había demostrado de una manera científica y tangible los enormes beneficios que de su uso se obtienen.



Los patos y los mosquitos

El papel del pato en la destrucción de las larvas de los mosquitos es importante y se recomienda especialmente en los lugares donde las aguas estancadas abundan. Precisamente en tales sitios las condiciones son las que más favorecen la propagación de los mosquitos y ciertas enfermedades como la malaria y otras.

Como medida de higiene sería conveniente que no solo los particulares sino las municipalidades de los lugares donde existen condiciones que favorecen la propagación de los mosquitos, sostuvieran crias numerosas de patos.

Este no perjudica las cosechas, al contrario destruye gran número de insectos y sobre todo las larvas de mosquitos que las prefiere a ningún otro alimento. Donde existen aguas estancadas el pato habría siempre de hallarse.